

COMMISSION DU CODEX ALIMENTARIUS



Organisation des Nations Unies
pour l'alimentation
et l'agriculture



Organisation
mondiale de la Santé

Viale delle Terme di Caracalla, 00153 Rome, Italie - Tél: (+39) 06 57051 - Courriel électronique: codex@fao.org - www.codexalimentarius.org

Point 3.2 de l'ordre du jour

CX/EXEC 23/84/3 Add.1

Juin 2023

PROGRAMME MIXTE FAO/OMS SUR LES NORMES ALIMENTAIRES COMITÉ EXÉCUTIF DE LA COMMISSION DU CODEX ALIMENTARIUS

Quatre-vingt-quatrième session

Centre international de conférences, Genève (Suisse)

10-14 juillet 2023

TOUR D'HORIZON DES DISCUSSIONS INFORMELLES ET DES RECOMMANDATIONS CONCERNANT L'AVENIR DU CODEX DANS LE CONTEXTE DES CÉLÉBRATIONS DU 60^e ANNIVERSAIRE DU CODEX (Codex@60) – RAPPORT DU SECRÉTARIAT

1. Dans le cadre des célébrations du 60^e anniversaire de la Commission du Codex Alimentarius (Codex@60) organisées tout au long de l'année, des réflexions et/ou des discussions ont été menées en de nombreuses occasions, à la fois en dehors des réunions du Codex et en leur sein, concernant les réalisations du Codex et la manière dont celui-ci pouvait avancer tout en préservant sa viabilité, son dynamisme, sa pertinence et sa résilience. Le présent document vise à mettre en lumière certaines des réflexions partagées lors de ces différentes manifestations, tout en notant que celles-ci ne revêtent aucun caractère officiel. L'objectif est plutôt de souligner l'engagement fort envers le Codex et la nécessité d'un tel organisme, ainsi que la volonté ferme de veiller à ce qu'il demeure pertinent et utile à l'avenir, alors que de nouveaux défis continuent de se présenter.

Forum mondial pour l'alimentation et l'agriculture – Groupe d'experts – Le système du Codex est-il adapté au futur? (20 janvier 2023)¹

2. Les participants, parmi lesquels d'anciens présidents, délégués et secrétaire du Codex, un représentant de l'Organisation mondiale du commerce ainsi que le Directeur général adjoint de la FAO, se sont penchés sur les travaux menés par le Codex à ce jour et sur leurs propres expériences, tout en mettant l'accent sur les questions à prendre en considération pour l'avenir. Les débats se sont conclus, entre autres, sur les points suivants:
 - La nécessité de continuer à produire des normes alimentaires dont l'objectif est clair et qui sont utiles aux membres.
 - La reconnaissance du débat sur les questions connexes et la participation à ce débat, sans pour autant perdre de vue l'essentiel.
 - L'établissement de la réputation du Codex afin que celui-ci soit synonyme d'aliments sains et sans danger partout dans le monde.
 - La capacité à faire preuve d'agilité et de flexibilité afin de continuer à répondre aux besoins de protection des consommateurs et aux enjeux mondiaux.
 - L'importance pour les pays membres de tenir les comités du Codex en haute estime de sorte qu'ils désignent leurs meilleurs scientifiques pour participer aux activités menées ainsi que leurs délégués les plus compétents pour travailler au sein de la Commission, si bien que le Codex soit perçu comme un organisme ou un environnement dans lequel chacun aspire à travailler.
 - La nécessité de poursuivre la réflexion (en particulier du point de vue des objectifs de développement durable [ODD] et de la durabilité), en reconnaissant la demande croissante pour

¹ https://www.gffa-berlin.de/en/expert_panel/fao-who/

des normes constituant un ensemble complet, au service de la sécurité sanitaire et de la durabilité de nos sociétés.

- La nécessité de trouver le moyen d'établir des liens entre la sécurité sanitaire des aliments, dont l'importance n'est plus à démontrer, et les autres piliers que sont la sécurité alimentaire et la durabilité.

Seizième session du CCNASWP – Allocution d'ouverture: enseignements tirés de la pandémie de covid-19 en vue d'améliorer la sécurité sanitaire des aliments – amorcer le changement au sein du Codex

3. L'allocution d'ouverture² a mis en lumière la diversité des législations nationales, des compétences et des capacités en matière de contrôle des aliments à l'échelle mondiale et a mis l'accent sur le fait que, dans ce contexte, le Codex devait nécessairement avancer et évoluer de manière progressive et graduelle, afin que toutes les parties puissent l'accompagner dans sa démarche. Il a été souligné que l'adoption d'une dynamique de croissance, enrichie par l'expérience acquise récemment lors de la pandémie de covid-19, permettrait au Codex de mieux se préparer pour l'avenir. Certaines questions intéressantes plus particulièrement la région ont également été mentionnées³.

Séances d'ouverture des organes subsidiaires du Codex

4. Tous les organes subsidiaires réunis en 2023 ont tenu des séances d'ouverture⁴ auxquelles ont participé le Président ou les Vice-Présidents de la Commission du Codex Alimentarius, le Secrétaire du Codex, ainsi que les ministres ou les chefs de secrétariats des différents pays hôtes. Les points principaux abordés lors des séances d'ouverture ont été les suivants:
 - Le Codex est un organisme qui jouit d'une excellente réputation et les normes qu'il élabore sont essentielles et toujours pertinentes pour la sécurité sanitaire et la qualité des aliments, la protection des consommateurs et l'élimination des obstacles au commerce dans un contexte marqué par la mondialisation.
 - Le Codex améliore la compréhension du travail effectué dans le domaine de la sécurité sanitaire des aliments et la confiance accordée à ce travail.
 - Le Codex s'appuie sur des données scientifiques: le Codex a tiré parti des meilleures données scientifiques et factuelles possibles pour établir des normes internationales. Une de ses caractéristiques essentielles réside dans la manière dont il utilise les données scientifiques pour fournir des informations aux consommateurs concernant la véritable nature des aliments, et afin de garantir un commerce équitable des denrées alimentaires.
 - La collaboration entre les différents secteurs est essentielle et il est important que les gouvernements, le secteur industriel et les ONG participent aux travaux du Codex. Une collaboration et des interactions plus étroites entre le Codex et d'autres acteurs mondiaux sont indispensables.
 - La libéralisation et l'ouverture du commerce mondial jouent un rôle important dans l'accélération de la production agricole durable et les normes du Codex occupent une place essentielle dans cette transition car elles permettent de protéger la santé des consommateurs et de faciliter le commerce international de denrées alimentaires saines, élément vital d'un point de vue économique et social.
 - Une attention suffisante doit être accordée aux valeurs et aux objectifs de santé publique et il importe de les prendre en considération et d'y réfléchir, comme il convient, au sein du Codex Alimentarius.
 - Dans le contexte de l'évolution rapide des marchés, des voyages et du commerce, il est nécessaire aujourd'hui de mettre en place un système international d'établissement de normes capable de

² CX/NASWP 23/16/2 et <https://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/news-and-events/news-details/fr/c/1630021/>

³ REP23/NASWP

⁴ Les rapports de session et les articles de presse publiés à l'occasion des réunions des organes subsidiaires présentent certains des points principaux abordés lors des séances d'ouverture.

s'adapter plus rapidement aux nouvelles situations. Le Codex s'adapte à des circonstances en constante évolution et définit de nouveaux domaines tels que le commerce électronique, dans le cadre de l'accès au marché, etc.

- Face aux enjeux liés à la sécurité alimentaire et en raison de l'importance qu'il y a à veiller à la bonne gestion des ressources et de l'environnement, le Codex joue un rôle majeur en offrant un cadre transparent favorable à l'élaboration de normes fondées sur des données scientifiques.

Participation du secrétariat du Codex, du Président et des Vice-Présidents aux manifestations organisées pour célébrer l'anniversaire du Codex.

5. En cette année d'anniversaire, afin de continuer à faire connaître le Codex et le rôle que jouent ses normes, une liste préliminaire de certaines des manifestations auxquelles le secrétariat du Codex, le Président et les Vice-Présidents de la Commission ont participé au cours de cette année est disponible sur la page web du Codex@60⁵. Ces manifestations ont permis de mettre en lumière les réalisations du Codex jusqu'à présent, les domaines dans lesquels de nouvelles activités ont été élaborées en réponse à de nouveaux besoins, ainsi que les défis à relever et les changements intervenus relativement au contexte dans lequel il travaille et évolue. L'adaptation et l'évolution ont joué un rôle majeur au sein du Codex depuis ses débuts et, si l'on considère la nécessité de disposer de normes du Codex à l'heure actuelle, toute aussi importante sinon plus qu'il y a 60 ans, la retraite ne semble pas être à l'ordre du jour.

⁵ <https://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/about-codex/codex60/fr/>